
Le	  cas	  du	  Verdet	  à	  Libourne.	  
	  
	  
Je	  me	  suis	  rendu	  compte	  que	  sur	  le	  cas	  concret	  que	  nous	  avons	  à	  Libourne	  en	  matière	  de	  
cambriolage	   «	  Monsieur	   le	   Sous-‐Préfet	   annonce	   2	   cambriolages	   alors	   que	   nous	  
récupérons	   la	   copie	   de	   7	   PV1	  sur	   la	   même	   période	   et	   le	   même	   territoire	  ».	   Mais	  
finalement	  cette	  annonce	  est	  conforme	  à	  l’ensemble	  des	  statistiques	  nationales.	  
	  
•	  Seulement	  54	  %	  des	  cambriolés	  portent	  plainte	  (préambule	  rapport	  ONDRP	  /	  enquête	  
de	  victimisation	  et,	  seulement	  25	  %	  pour	  l’ensemble	  des	  atteintes	  aux	  biens).	  
•	  Seulement	  38	  %	  des	  PV	  en	  zone	  Gendarmerie	  sont	  établis	  correctement	   (28	  %	  zone	  
police)	  selon	  l’enquête	  DGGN/DGPN	  (rapport	  sénat	  2013	  N°	  156).	  
En	  plus,	  pour	  2013,	  l’ONDRP	  a	  signalé	  qu’il	  ne	  fallait	  pas	  comparer	  les	  chiffres	  bruts	  du	  
secteur	  gendarmerie	  avec	  l’année	  2012,	  car	  il	  y	  a	  un	  changement	  de	  logiciel	  (exit	  JUDEX)	  
et	   l’on	   voit	   effectivement	   très	   clairement	   sur	   le	   graphique	   comparatif	   PN/GN	   un	  
décrochement	   des	   statistiques	   à	   l’entrée	   en	   service	   du	   nouveau	   logiciel	   qui,	  
manifestement,	  minore	   encore	  plus	   que	   l’ancien	   les	   atteintes	   aux	  biens	   (graphique	   ci-‐
dessous).	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
Ainsi,	  sur	  une	  base	  100	  de	  cambriolages,	  reste	  :	  
100	  x	  0,54	  (dépôts	  de	  plainte)	  =	  54	  %	  des	  cambriolages	  enregistrés	  !	  
0,54	  x	  38%	  (PV	  correctement	  établis)	  =	  0,20.	  
Seulement	  20	  %	  des	  cambriolages	  ont	  une	  chance	  de	  figurer	  réellement	  dans	  les	  
statistiques	  des	  cambriolages2.	  
On	  ne	  parle	  même	  pas	  du	  changement	  de	  logiciel	  et	  du	  décrochement	  vu	  ci-‐dessus	  !	  
	  
Ainsi,	   lorsque	   l’on	  trouve	   le	  chiffre	  brut	  de	  6,4	  %	  d’augmentation	  des	  cambriolages	  en	  
2013,	   le	   taux	   réel	   serait	   donc	   de	   6,4	   x	   5	   (soit	   20	   %)	   =	   32	   %	   d’augmentation	   des	  
cambriolages	  pour	   l’année	   2013,	   ce	  qui	  correspond	  bien	  mieux	  à	   l’expression	  de	  M.	  
Valls,	  lorsqu’il	  parlait	  d’explosion	  des	  cambriolages	  en	  septembre	  2013.	  	  
Lui,	  il	  savait	  et	  a	  dit	  la	  vérité	  !	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
1	  Voir	  fin	  d’article.	  
2	  À	   Libourne,	   les	   cambriolages	   sans	   effraction	  ne	   sont	  pas	   comptés	  dans	   les	   statistiques,	   alors	  
que,	  normalement,	   les	   tentatives	  de	  cambriolage	  devraient	  être	  comptabilisées.	  C’est	  vous	  dire	  
l’écart	  qu’il	  peut	  exister	  entre	  la	  réalité	  et	  les	  statistiques	  officielles	  !	  



	  
Cela	   se	   recoupe	   avec	   le	   fait	   que	   notre	   sous-‐préfet	   annonce	   2	   cambriolages	   alors	   que	  
nous	  retrouvons	  la	  trace	  de	  7	  (non	  seulement	  nous	  n’avons	  pas	  la	  prétention	  de	  les	  avoir	  
tous	   récupérés,	   mais	   nous	   constatons	   également	   que	   les	   cambriolages	   sont	   tantôt	  
qualifiés	   de	   “dégradation“,	   “vol	   par	   escalade“,	   “vol“,	   …	   mais	   pas	   “cambriolage“),	   la	  
différence	   de	   2/7	   =>	   28	   %	   des	   cambriolages	   qui,	   au	   maximum	   figurent	   dans	   les	  
statistiques	  de	  la	  rubrique	  cambriolage.	  
	  
Au	  départ,	  je	  suspectais	  le	  sous	  préfet	  d’être	  malhonnête,	  mais	  en	  fait,	  on	  se	  recoupe,	  et	  
c’est	  ce	  que	  je	  découvre	  petit	  à	  petit.	  	  
	  
En	   réalité,	   on	   n’est	   pas	   sur	   un	   cambriolage	   toutes	   les	   90’,	   mais,	  au	  minimum,	   sur	  un	  
cambriolage	  toutes	  les	  30’	  ó 	  18’	  en	  France	  !	  
	  
Depuis,	  sur	  le	  quartier	  concerné	  “Le	  Verdet“,	  nous	  sommes	  passés	  en	  Voisins	  Vigilants	  et	  
le	  constat	  est	  éloquent	  :	  
Du	  1	  janvier	  2013	  au	  15	  juillet	  2013	  =>	  au	  moins	  7	  cambriolages.	  	  
Puis,	  passage	  en	  VV	  (avec	  renfort	  de	  presse	  et	  TV	  +	  affichage	  sur	  boites	  à	  lettres,	  alertes	  
en	  interne	  et	  les	  VV	  qui	  interrogent	  les	  personnes	  “douteuses“	  pour	  leur	  proposer	  leur	  
aide	  dès	  qu’ils	  ont	  un	  doute)	  depuis	  le	  15	  juillet	  2013	  à	  ce	  jour,	  pas	  un	  seul	  cambriolage	  
(à	  notre	  connaissance)	  !	  
	  
Mais	  il	  ne	  faut	  pas	  rêver,	  nous	  sommes	  sur	  un	  effet	  “ciseau“,	  les	  cambrioleurs	  n’ont	  pas	  
disparu	   du	   fait	   de	   l’apparition	   des	   voisins	   vigilants	   sur	   le	   quartier,	   ils	   se	   déportent	  
simplement	  sur	  d’autres	  lieux	  plus	  favorables3	  ou,	  moins	  “périlleux“	  à	  leur	  gout,	  car,	  les	  
voisins	   vigilants,	   s’ils	   sont	   encore	   mal	   connus	   en	   France,	   sont	   bien	   connus	   des	  
cambrioleurs.	  
	  
C’est	  la	  raison	  pour	  laquelle,	  passer	  un	  ou	  deux	  quartiers	  en	  “Voisins	  Vigilants“	  n’a	  pas	  
de	  sens	  en	  matière	  de	  sécurité	  globale	  d’un	  territoire.	  
	  
Patrick	  Rebeyrol.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
3	  Comme	   cela	   est	   très	   clairement	   indiqué	   par	   Monsieur	   le	   Sous-‐Préfet	   Cousinard	   repris	   dans	  
l’article	   de	   Mme	   Hancq	   le	   11/01/2014	   =>	  www.voisisecur.fr	   =>	   La	   bonne	   raison	   des	   voisins	  
vigilants	  -‐>	  “VV	  Bons	  résultats“.	  	  


